

**Journée nationale de la Résistance
Cérémonie du 27 mai 2024 au Wagon du Souvenir des Milles**

**Allocution d'Alain Chouraqui,
Président de la Fondation du Camp des Milles-Mémoire et Education**

**lue par Nicolas SADOUL
Directeur de la « Fondation du Camp des Milles – Mémoire et Education »**

Monsieur le Sous-préfet

Mesdames et messieurs les parlementaires,

Madame le Maire,

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames et Messieurs les représentants des autorités civiles, militaires et religieuses,

Mesdames et Messieurs les Consuls Généraux ou leurs représentants,

Mesdames et Messieurs les représentants des associations d'anciens déportés et combattants, des organisations culturelles, éducatives, humanitaires, et du monde économique,

Mesdames et Messieurs les porte-drapeaux des organisations patriotiques,

Très chers jeunes gens du Lycée Militaire

Mesdames et Messieurs,

Chers amis,

Mon message vous est lu car je me trouve à Berlin, à l'invitation du Président de la République pour la cérémonie de remise des insignes de Grand Officier et de Grand' Croix de la Légion d'Honneur à Madame Beate Klarsfeld et Monsieur Serge Klarsfeld, Vice-Président de notre Fondation, tous deux admirables résistants à l'oubli et au négationnisme durant 80 ans

Je retrouverai aussi à Berlin les ombres de nombreux internés ou déportés du Camp des Milles qui avaient dû fuir cette ville et leur pays pour espérer trouver refuge en France.

Cette cérémonie est un hommage à tous les résistants et résistantes contre le nazisme et leurs complices. Ils ont droit à notre reconnaissance infinie.

Respecter leur mémoire c'est être fidèle non seulement à leur souvenir mais aux valeurs toujours actuelles qui les ont portés et pour lesquelles ils se sont engagés et sacrifiés par milliers : **démocratie politique économique et sociale, humanisme, volonté d'un monde libre, fraternel et juste, patriotisme face à l'occupant.**

C'est aussi **être fidèle aux leçons de leur expérience, de leur expérience du pire dont ils ont su triompher par le meilleur de l'homme.**

La transmission de ces leçons de vie se fait par l'éducation. C'est la mission principale de notre Fondation du Camp des Milles –Mémoire et Education.

Cette éducation passe par l'apprentissage de l'esprit critique contre les langages manipulateurs et démagogiques, et surtout par l'affirmation de valeurs humanistes universelles, capables de rassembler les hommes par-delà leurs différences.

Vous connaissez tous la belle phrase de Lucie Aubrac : « Le verbe résister doit toujours se conjuguer au présent ».

Comment ne pas être interpellé par cette phrase au moment où **l'Europe démocratique est menacée de l'extérieur mais aussi de l'intérieur où réapparaît sous des masques divers tout ce que la résistance combattait** : les discours et les partis extrémistes, nationalistes et xénophobes, la démagogie mensongère, le rejet de l'autre et l'antisémitisme violent. Comment ne pas être inquiets quand on constate qu'en France 60% des actes anti-religieux sont antisémites alors que les personnes juives ne représentent que 1% de la population ? Dans l'histoire européenne, le mauvais sort fait aux minorités et particulièrement aux juifs est le révélateur de maux profonds dans toute la société concernée, et annonce **des menaces pour tous**, y compris pour ceux qui croient encore que l'arbitraire ne touche que les autres.

Les résistants nous ont appris à **transformer l'inquiétude et la colère en action pour la liberté et la dignité de chacun**. N'oublions pas non plus cette leçon vitale dans un contexte inquiétant où nos démocraties sont prises en tenailles entre des fanatismes religieux et des extrémismes politiques. Il faut que l'écrasante majorité de notre peuple qui n'est ni fanatique ni extrémiste s'affirme démocratiquement sans attendre qu'il ne soit trop tard pour éviter des affrontements.

Les résistants étaient nos pères, nos mères, nos grands-parents. **Leur héritage est surtout à mes yeux celui du courage face au mal**. Une inspiration puissante pour les courages aujourd'hui nécessaires :

– **Le courage de la France d'abord**. Celui qui s'appuie explicitement sur ses valeurs fondamentales issues d'une forte tradition judéo-chrétienne, de son ancrage profond dans les Lumières, de sa belle histoire républicaine et sociale et de ses nombreux apports multi-ethniques. Ces valeurs universalistes ont fait de notre pays un phare pour l'humanité. Elles ont contribué à la rédaction de la Déclaration universelle des droits de l'homme, à travers notamment l'engagement de René Cassin. Elles ont nourri le socle de l'Europe démocratique et pacifique à travers l'action décisive de Jean Monnet et de Robert Schuman.

– **Le courage de l'identité plurielle ensuite**, celle qui reconnaît en chacun et chacune toutes ses facettes, nationale, religieuse ou laïque, familiale, professionnelle, de genre, d'âge... Chacun n'est pas seulement un Français, un Européen, un chrétien, un musulman, etc. **Cette évidence seule nous permet de ne pas réduire l'Autre à une seule de ses dimensions et de casser l'opposition des identités unidimensionnelles, amputées et souvent meurtrières**. Cette évidence est aussi un courage face à ceux qui traquent en vous l'identité qui leur convient, que ce soit pour mieux vous rejeter ou au contraire pour vous enrôler *no lens volens* dans leur groupe.

– **Le courage de la complexité et de la vérité**. Celui qui affirme que toutes les supposées "vérités" ne se valent pas. Celui qui oppose lucidement la complexité du réel, des hommes et des sociétés aux simplismes faux et souvent manipulateurs des extrémismes souvent méchants.

– **Le courage de mémoire** enfin. Celui que donnent le souvenir des dignités piétinées, des souffrances endurées, des vies arrachées par des embardées historiques provoquées par des extrémismes identitaires. **Plus encore que d'un devoir de mémoire ou d'un travail de mémoire, nous avons besoin désormais d'un véritable "courage de mémoire"** pour mettre en œuvre les leçons vitales du passé face à la récurrence du mal.

La Résistance nous éclaire encore aujourd'hui, Grâce à elle, nous savons que nous pouvons trouver les chemins pour agir efficacement.

C'est sur ce pilier que peuvent reposer les courages de l'espoir, la force de l'esprit et la confiance du cœur.

Contact Presse
Claudie FOUACHE
07 89 37 35 27

claudie.fouache@campdesmilles.org